

Aun así, el ministro van Klavaren reconoció que las relaciones con Argentina “no pasan por el mejor momento”: Cancillería busca distender *impasse* Milei-Boric y descarta llamar en consulta a embajador

JUAN PABLO GUZMÁN

Con un llamado a dar por superado el *impasse* diplomático y en un tono conciliador, el canciller Alberto van Klavaren salió a referirse ayer a las críticas que realizó el Gobierno argentino al Presidente chileno, Gabriel Boric, que derivaron en una nota de protesta del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Desde La Moneda —en donde coincidió con el embajador del país trasandino (ver recuadro)— el secretario de Estado reafirmó los dichos del mandatario y dijo que se había cerrado el tema “muy adecuadamente”.

“Lo que esperamos es que efectivamente se recupere el tono de amistad que siempre ha existido entre los dos países, como lo dijo el Presidente, los presidentes pasan, pero las instituciones quedan, los pueblos quedan y vamos a ir relacionándonos con Argentina de manera absolutamente normal”, aseveró.

E insistió después en que “hay que poner el acento en todos los temas que compartimos”, los cuales dijo que son muchos, entre los que mencionó, la extensa frontera en común y la cooperación e intercambio entre ambas naciones.

En esa misma línea, aclaró que la llegada a Chile de José Antonio Viera-Gallo, representante diplomático en la nación fronteriza, no responde a un llamado en consulta, si no a que este había solicitado un permiso con antelación para pasar las fiestas de fin de año en el país. Eso sí, confirmó que aprovechará su estadía para reunirse con él y explicó que “probablemente” el mandatario haga lo mismo.

Con todo, van Klavaren reconoció que las relaciones bilaterales “no pasan por su mejor momento”, en medio de las tensiones que ha habido entre ambos países desde que Javier Milei asumió la primera magistratura argentina (ver dato clave).

“No pasan por el mejor momento, eso está muy claro. Ha habido un intercambio que ha sido áspero, pero yo creo que esos intercambios pueden superarse perfectamente bien”, indicó el canciller.

Y es que el episodio de esta semana se suma a una serie de *impasses* que han tenido ambos gobiernos en los últimos meses que escalonaron luego de la realización de la cumbre del G20 y la ausencia del canciller del país vecino, Gerardo Werthein, en la ceremonia de los 40 años del Tratado de Paz y Amistad que se realizó en el Vaticano.

En esta ocasión fue el ministro de Economía trasandino, Luis Caputo, quien abrió la polémica señalando que hoy Chile está gobernado “por un comunista que los está por hundir”. Esto escaló cuando el propio Milei escribió en su cuenta de “X” el jueves, en mayúsculas, “poniendo zurdos en su lugar”, para referirse a una publicación del intelectual Agustín Laje, quien defendió las críticas.

Ante eso, Boric salió al paso y señaló que “hay que tener un poquito más de humildad, por

Aunque José Antonio Viera-Gallo llegó ayer a Chile, se aclaró que había solicitado el permiso con antelación para pasar las fiestas y no fue producto de las críticas del Presidente Javier Milei a su par chileno, Gabriel Boric.



SALUDO. —Con un apretón de manos y palmadas en el brazo, el canciller chileno recibió en La Moneda al embajador argentino, Jorge Faurie.

Van Klavaren y representante argentino coinciden durante celebración de Janucá en La Moneda

Con un apretón de manos recibió ayer el canciller Alberto van Klavaren al embajador de Argentina en Chile, Jorge Faurie, quien llegó al Patio de Las Camelias en La Moneda para participar de la ceremonia de conmemoración del Janucá, en medio del *impasse* entre ambos países.

Consultado por la prensa, el representante diplomático declinó referirse a la polémica y se limitó a señalar que estaba presente porque “esta es la fiesta de luz y el entendimiento entre los pueblos”, lo cual repitió en varias ocasiones.

Tal como sucedió en 2023, en esta ocasión no estuvo presente el Presidente Gabriel Boric, quien se encuentra en una gira en la Región de Ñuble, por lo cual la ceremonia fue presidida por el ministro de la Seg-

pres, Álvaro Elizalde, cartera que tiene a su cargo la Oficina Nacional de Asuntos Religiosos (ONAR).

En la instancia tomó la palabra la presidenta de la Comunidad Judía en Chile, Ariela Agosin, quien criticó que “hemos sentido que había algo que nunca había pasado en este país, que es que los judíos nos sintiéramos discriminados y maltratados incluso por parte del Gobierno”.

Luego remarcó que “es primera vez en la historia que la comunidad judía no es recibida por el Presidente de la República. Entonces eso te dice algo evidentemente. Y yo creo que también es algo que la gente ha visto, no creo que sea un secreto”.

“Trataría de encapsular la polémica política y no seguirla escalando para mantener las líneas de trabajo que debemos tener con Argentina”.

DIEGO SCHALPER
DIPUTADO RN

que, nosotros los presidentes pasamos, pero las instituciones y pueblos quedan”.

En este escenario, fuentes de Cancillería dicen que en la cartera que la idea es no escalar el conflicto, pese a los desencuentros entre mandatarios y que no creen que haya una agenda en contra del país.

Otro factor que mencionan

“Ha habido un intercambio que ha sido áspero, pero yo creo que esos intercambios pueden superarse perfectamente bien”.

ALBERTO VAN KLAVEREN
CANCELLER CHILENO

fuentes diplomáticas es que entre la excanciller argentina Diana Mondino y van Klavaren siempre hubo relaciones fluidas y se realizaron varias reuniones bilaterales tanto en Santiago como en Buenos Aires.

Sin embargo, a fines de octubre asumió Werthein y aunque en Cancillería dicen que hubo contactos entre autoridades en

la cumbre del G20 de manera “normal”, lo cierto es que la relación aún es incipiente dado el poco tiempo que ha transcurrido desde que tomó posesión.

Reacciones en el Congreso

Tanto en el oficialismo como en la oposición se cuadraron

“Frente a los insultos que ya se han hecho costumbre de parte del Presidente Milei, Chile debe contestar como siempre lo ha hecho (...). Con seriedad y altura de miras”.

VLADO MIROSEVIC (PL)
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE RR.EE DE LA CÁMARA

con la postura chilena. Para el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara, Vlado Mirosevic (PL), “frente a los insultos que ya se han hecho costumbre de parte del Presidente Milei, Chile debe contestar como siempre lo ha hecho. Con seriedad y altura de miras (...) el embajador Viera-Gallo debe seguir cum-

LAS OTROS EPISODIOS DE LAS TENSIONES BILATERALES

■ **ABRIL:** La ministra de Seguridad argentina, Patricia Bullrich, aseguró que en Chile había presencia de la organización terrorista Hezbolá. Esto generó molestia en La Moneda y finalmente la secretaria de Estado llamó a su par chilena, Carolina Tohá, para transmitirle sus excusas.

■ **AGOSTO:** El Presidente argentino, Javier Milei, viajó a Chile por un día para participar de un evento privado de Gas Andes. No hubo una reunión bilateral con su par Gabriel Boric ya que este, argumentó su equipo, tuvo actividades fuera de Santiago durante toda la jornada, por lo que no calzó la agenda.

■ **NOVIEMBRE:** Durante la cumbre del G20 realizada en Brasil hubo un desencuentro entre Milei y Boric por la exposición de ambos sobre cómo combatir la pobreza. De acuerdo con los argentinos, el mandatario de dicho país sintió haber sido cuestionado por su par indirectamente y aseguraron que le habría hecho un gesto de desaprobación cuando estaba hablando que lo molestó.

Ese fue el motivo esgrimido para que el canciller trasandino, Gerardo Werthein, declinase participar de la conmemoración del Tratado de Paz y Amistad realizada en el Vaticano.

pliendo sus funciones porque no debemos caer en las peleas chicas”.

Coincide el diputado y también integrante de dicha instancia, Diego Schalper (RN), quien comenta que “trataría de encapsular la polémica política y no seguirla escalando para mantener las líneas de trabajo que debemos tener con Argentina”.

También lo dice el senador Iván Moreira (UDI), quien forma parte de la Comisión de RR.EE. del Senado, el cual afirma que “el tipo de declaraciones del Presidente Milei dependen mucho de su estado de ánimo. Me parece que lo que corresponde es la nota de protesta y no pedir al embajador de Chile en Argentina que venga a informar, sería darle más importancia de la que tiene”.

Mientras que, desde la bancada de la UDI, Cristián Labbé y Cristian Moreira, enviaron una carta al Presidente Boric manifestándole el “absoluto rechazo” a las declaraciones de representantes argentinos.

“Ninguna autoridad extranjera tiene derecho a entrometarse en la discusión interna de otros países, menos aún con ese tipo de dichos, las que si bien fueron dirigidas a usted en particular, las consideramos como una ofensa hacia el Estado de Chile”, indicaron.